



Tempêtes, voyeurisme, nomophobie

28.02.2014, Episode 114

L'avis de Marie

Bonjour, bienvenue sur mon podcast « L'avis de Marie ». Aujourd'hui, nous sommes le 28 février et l'actualité est tempétueuse. Je vous parle de tempête et cela m'a inspirée une réaction sur le voyeurisme [1]. Et enfin quelques mots sur le téléphone.

Vendredi 14 février, des milliers de Français de l'Ouest de la France se sont éclairés à la bougie. Voilà qui est romantique et cela tombait bien, puisque c'était la saint Valentin. Mais ne croyez pas que les Français soient si romantiques, non, non, c'est que le réseau électrique a été perturbé par des tempêtes. Depuis décembre dernier, les régions de la côte Atlantique subissent [2] de violentes tempêtes. Des vagues [3] de plusieurs dizaines de mètres viennent se briser sur la côte et emportent tout ce qui se trouve sur leur passage. La côte [4] aurait, à certains endroits, reculé de 10 mètres. Des plages auraient disparu pour laisser place à des falaises de grandes hauteurs ou des pentes abruptes [5]. Bref si cet été vous vouliez venir sur la côte Atlantique, il va falloir apprendre à plonger. Non sérieusement, cette érosion, c'est-à-dire, ce phénomène de la mer qui grignote [6] la terre, menace l'existence des maisons, des bâtiments, des infrastructures comme les clubs, les restaurants qui ont été bâtis le long des plages. De nombreuses photos sur internet montrent des maisons ou des résidences, qui se retrouvent maintenant au bord de la falaise de sable, alors qu'il y a encore quelques jours, une vingtaine de mètres les séparaient de l'eau.

Des oiseaux sont morts par milliers. On suppose qu'ils sont morts de faim et de fatigue. Les oiseaux doivent lutter contre des rafales [7] de plus de 120 kilomètres par heure, et cela pendant plusieurs jours, et dans cette mer déchaînée, il leur est impossible de se nourrir. Mais on suppose aussi que certains bateaux ont profité de la tempête pour dégazer. Dégazer, c'est vider le réservoir des restes de carburant. Normalement, les bateaux devraient le faire dans le port et c'est payant. Alors bien sûr, pendant une petite tempête, hop, ni vu, ni connu, personne ne pourra les accuser, puisque personne ne pourra prouver quoi que ce soit.. ni même les oiseaux, car eux ont été retrouvés morts mazoutés, c'est-à-dire, pollués par le mazout.

Et bien sûr, imaginez que ces vagues qui parfois étaient de 12 mètres de haut, excitaient la curiosité des gens. C'est dangereux, c'est effrayant, mais c'est beau.

Alors les curieux vont voir d'un peu trop près, mais voilà qu'une vague arrive, sans crier gare [8], sans prévenir, et ils sont ainsi quelques malheureux à avoir été emportés par une vague. Comme chantait Renaud, « C'est pas l'homme qui prend la mer, c'est la mer qui prend l'homme ».

Je vous parlais à l'instant de ces malheureux qui ont été emportés par une vague. Imaginez-vous que je cherchais des renseignements sur internet et voilà que j'ai même trouvé une vidéo faite par un passant [9] qui avait filmé le drame d'une jeune femme emportée par une vague. J'allais la regarder et attendais que la publicité se termine, car comme de plus en plus fréquemment, avant de lire une vidéo, il faut patienter le temps d'une publicité. 32, 31, 30, plus que 29 secondes... Et puis non ! Qu'est-ce que je suis en train de faire ? Je ne vais tout de même pas regarder une vidéo qui filme la mort en direct d'une jeune femme, qui plus est, est annoncée par une publicité pour un déodorant ! Non ! C'est du pur voyeurisme. Je n'ai pas non plus voulu regarder le vol plané d'Oscar, ce petit chat qu'un type avait lancé violemment contre un mur. Ou, oui, un jeune homme s'était amusé à lancer le plus haut et le plus loin possible un chaton. Il avait dû trouver cela intelligent car il avait filmé la scène et avait mis la vidéo sur sa page Facebook. Mais voilà que les milliers de personnes qui l'ont regardée, ont été indignées et choquées. Des groupes Facebook se sont mobilisés pour réclamer son arrestation. Le jeune homme de 24 ans a été condamné à un an de prison ferme et maintenu en détention, c'est-à-dire, gardé enfermé derrière les barreaux [10] pendant un an. La peine est-elle trop lourde ? Personnellement, moi je lui aurais fait la même chose que ce qu'il a fait subir au chat ; je l'aurais lancé contre un mur ! Mais quand on pense qu'un homme qui bat sa femme est en moyenne condamné à quelques mois de prison avec sursis, c'est-à-dire, sans passer les trois mois derrière les barreaux, on peut se demander s'il ne vaut pas mieux être un chat qu'une femme.

Le 6 février, c'était la journée mondiale sans téléphone mobile ! Sans téléphone ! Seriez-vous capable de sortir de chez vous sans votre téléphone ? 89 % de la population âgée de 12 ans et plus ont un téléphone portable en France ! Sur 500 personnes à qui ont été posé la question : « Pourriez-vous vivre sans votre portable ? », 47 % ont répondu non. 47 % seraient nomophobes. La nomophobie est la peur d'être séparé de son portable et vient de l'expression anglaise : « No mobile-phone phobia ».

Mais à quoi les Français passent-ils leur temps sur leur portable ?

On téléphone bien sûr ! En moyenne les Français conversent 5 minutes par jour sur leurs portables. Bien plus que les Italiens, qui eux ne parlent que pendant 4 minutes. En même temps parler avec les mains en tenant un téléphone c'est difficile ! Je sais de quoi je parle, j'ai un peu d'Italie qui coule dans mes veines, et comme beaucoup d'Italiens, c'est avec les mains que je parle. Et comme tous les Latins, les Français sont bavards, bien plus que les Allemands. L'Allemand est concis, il ne parlerait en moyenne que 2 minutes et 42 secondes .

Avec son portable, on envoie des textos, plus de 7 SMS ou MMS par jour. On envoie entre 50 et 80 Snapchat. Disons que ce sont les 12-17 ans qui envoient entre 50 et 80 Snapchat par jour ! Le Snapchat ? Je ne connaissais pas, normal je n'ai plus 17 ans ! C'est une application de messages éphémères très à la mode auprès des jeunes et qui remplacent les textos et messageries instantanées classiques. Le Snapchat permet d'envoyer des images, des vidéos, des photos, sur lesquelles on peut dessiner et qui s'autodétruisent au bout de quelques secondes Je ne comprends pas le succès de cette application, c'est normal, je n'ai plus 17 ans.. je sais !

Ensuite avec son téléphone, on surfe sur le net. On filme ses gestes héroïques, stupides, on filme des drames, des accidents, bref on se prend pour un réalisateur, un journaliste, ou pour le héros de sa vie, on devient voyeur et narcissique. On consomme plus de 10,8 mégaoctets de données par jour. On fréquente les sites mais on consomme surtout des apps, des applications de jeux, de météo, de courses, de services, de tout, du plus utile au plus ridicule . Que fait-on d'autre avec un portable ?

On se fait espionner par la NSA. En une seule journée l'agence de renseignement américaine collecterait plus de 200 millions de textos ou MMS !

Enfin, rendons à César ce qui appartient à César. Cette expression signifie qu'il faut savoir reconnaître à chacun la qualité qu'il mérite. Alors, même si le portable n'est pas toujours utilisé intelligemment, il faut bien reconnaître qu'il peut, dans certains cas, être très utile. On a compté 54 millions d'appels d'urgence par jour, des appels d'urgence vers le SAMU [11], les pompiers [12], les médecins. Et si certains sont injustifiés, d'autres permettent de sauver des vies !

Voilà, vous pouvez reprendre votre portable et télécharger mon prochain podcast dans deux semaines sur www.podclub.ch , enfin si je peux encore traverser la frontière d'ici-là. On fera le bilan des JO de Sotchi, et on parlera d'eau. A bientôt !

Glossar: L'avis de Marie

[1] **le voyeurisme**: c'est la façon de faire d'un voyeur, quelqu'un qui prend plaisir à regarder quelqu'un d'autre de manière malsaine

[2] **subir**: supporter, souffrir

[3] **la vague**: est produite par le mouvement de l'eau, est attendue par les surfeurs

[4] **la côte**: le bord de mer

[5] **abrupte**: une pente très raide, dont les parois sont verticales

[6] **grignoter**: manger.. ici la mer qui fait disparaître les côtes

[7] **la rafale**: la pointe du vent, quand il souffle le plus fort

[8] **être déchaîné**: agité, le contraire de calme

[9] **sans crier gare**: sans prévenir, brutalement

[10] **Renaud**: chanteur français



[11] **le passant**: la personne qui passe

[12] **le barreau**: barre en fer utilisée pour fermer

[13] **être concis**: qui s'exprime en peu de mots

[14] **SAMU**: service d'aide médicale urgente

[15] **le pompier**: le soldat du feu